

EDITORIAL

Retos y oportunidades ante la integración de la Revista Médica Hondureña a la publicación global

Challenges and opportunities for the integration of the Revista Médica Hondureña into the global publication

En 2019 la Revista Médica Hondureña (RMH) inició un proceso sistemático de fortalecimiento y mejora continua.¹ Al cumplir 5 años de este proceso y la publicación de 10 números y 8 suplementos, a una tasa aproximada de una publicación trimestral, se identifican diversos aspectos que se fortalecieron y se mejoraron; sin embargo, otros están pendientes de avanzar en su desarrollo. Abordaremos algunos de ellos en este editorial.

La puntualidad es el parámetro individual que ha contribuido a generar confianza y credibilidad entre todos los actores del ecosistema científico mantenido por el Centro Nacional de Educación Médica Continua (CENEMEC) del Colegio Médico de Honduras (CMH) y los diferentes colaboradores nacionales e internacionales. La publicación ética y de calidad, sumada a la puntualidad, son criterios que han permitido la indexación de la RMH en varias bases de datos internacionales reconocidas, además de la indexación en LILACS desde el año 2000; en 2021 en CAMJOL, AMELICA y LATINDEX; en 2022 en DOAJ, REDIB y RESEARCH4LIFE; y en 2023 en REDALYC. Siempre es un reto mantener la puntualidad en un contexto de desarrollo de investigaciones con recursos técnicos y financieros limitados.

A través de las capacitaciones anuales en buenas prácticas editoriales impartidas por BIREME/LILACS desde el año 2019 y el acompañamiento de la Biblioteca Médica Nacional de Honduras, ha sido posible incorporar una serie de estándares orientados a integrar la RMH a la publicación global de manera competitiva. Estos incluyen la identificación única de los artículos (DOI, facilitado por CAMJOL) y de los autores (ORCID), la licencia Creative Commons (CC-BY), la publicación anticipada (<https://revistamedicahondurena.hn/articulos/>), la disponibilidad de archivos complementarios a las publicaciones, la publicación en el idioma inglés y la divulgación a través de las redes sociales del CMH (#revmedhondur). Actualmente se está impulsando la revisión par abierta. Cada estándar requiere de acciones conjuntas de autores, editores y colaboradores.

El apoyo decidido de las máximas autoridades del CMH, su Asamblea de Miembros y la Junta Directiva, ha sido determinante para incorporar personal dedicado para realizar las tareas rutinarias de los procesos editoriales y el apoyo de los miembros nacionales e internacionales del Consejo Editorial (<https://revistamedicahondurena.hn/consejo-editorial/>), así como de diversos especialistas y subespecialistas que apoyan la revisión par. Es de mucha utilidad contar con recursos de información

confiables para autores y revisores pares en el sitio web de la RMH, y el acceso a la plataforma RESEARCH4LIFE mediante el aula virtual del CMH (<http://elearning.colegiomedico.hn/moodle/>). El acceso a estos recursos, las capacitaciones presenciales y remotas facilitan la promoción de la investigación responsable, tanto a nivel individual como a nivel institucional.²

El trabajo en red con grupos nacionales, regionales y globales ha sido importante para impulsar el fortalecimiento a través de experiencias compartidas. Las publicaciones globales sobre temas de interés mundial como los editoriales publicados recientemente bajo el liderazgo de la World Association of Medical Editors (WAME, <https://www.wame.org/>), son ejemplos tangibles de la integración de la RMH a la publicación global.^{3,4} Así como, la participación en el proyecto denominado Acceso Abierto Digital Diamante (AADD) Centroamérica y Caribe atendiendo a una convocatoria realizada por la Universidad de Panamá y el Sistema de Información Científica REDALYC impulsado por la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), enmarcado dentro del programa de desarrollo con la Fundación Arcadia, con tecnología Redalyc y AMELICA, en colaboración con la Universidad de Panamá.⁵

Esperamos que la RMH continúe fortaleciéndose y desarrollándose al paso de la transformación actual y continua de la comunicación científica, la cual plantea retos, pero también oportunidades. Esto solo será posible con el apoyo de todos los actores y colaboradores.

Jackeline Alger, MD, PhD  <https://orcid.org/0000-0001-9244-0668>
Directora
Revista Médica Hondureña

REFERENCIAS

1. Alger J. Fortalecimiento y mejora continua de la Revista Médica Hondureña. Rev Méd Hondur. 2019;87(1):5.
2. Moher D, Bouter L, Kleinert S, Glasziou P, Sham MH, Barbour V, et al. The Hong Kong Principles for assessing researchers: Fostering research integrity. PLoS Biol. 2020;18(7):e3000737. doi: <https://doi.org/10.1371/journal.pbio.3000737>
3. Abbasi K, Ali P, Barbour V, Bibbins-Domingo K, Olde Rikkert MGM, Haines A, et al. Reducing the risks of nuclear war: the role of health professionals. Rev Méd Hondur. 2023; 91 (2): 92-93. doi: <https://doi.org/10.5377/rmh.v91i2.16501>
4. Abbasi K, Ali P, Barbour V, Benfield T, Bibbins-Domingo K, Hancocks S, et al. Time to treat the climate and nature crisis as one indivisible global health emergency. Rev Méd Hondur. 2023; 91 (Sup 2): S8-S10. doi: <https://doi.org/10.5377/rmh.v91i-Supl.2.16932>
5. Alger J. Revista Médica Hondureña y sus esfuerzos para contribuir a la ciencia abierta y acceso abierto. Rev Méd Hondur. 2023;91(1): 9. doi: <https://doi.org/10.5377/rmh.v91i1.16322>

Forma de citar: Alger J. Retos y oportunidades ante la integración de la Revista Médica Hondureña a la publicación global. Rev Méd Hondur. 2023; 91(2): 91. DOI: <https://doi.org/10.5377/rmh.v91i2.17266>

© 2023 Autor(es). Artículo de acceso abierto bajo la licencia <https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/deed.es> 

Recibido: 03-12-2023 Aceptado: 05-12-2023 Primera vez publicado en línea: 07-12-2023
Dirigir correspondencia a: Jackeline Alger, MD, PhD
Correo electrónico: jackelinealger@gmail.com

DECLARACIÓN DE RELACIONES Y ACTIVIDADES FINANCIERAS Y NO FINANCIERAS: Ninguna.

DECLARACIÓN DE CONFLICTOS DE INTERÉS: Ninguna.